

Ф. Г. РЯБОВ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СОВЕТ МЕЖДУНАРОДНОГО ТОВАРИЩЕСТВА РАБОЧИХ И ЗАБАСТОВКА СИГАРОЧНИКОВ АНТВЕРПЕНА В 1871 ГОДУ

В середине марта 1871 г. хозяева одной из сигарных мастерских Антверпена попытались ввести новую систему оплаты труда, приводившую к понижению заработка рабочих. В ответ рабочие этой мастерской объявили забастовку. Владельцы других мастерских, испуганные поддержкой, которую оказал бастующим профессиональный союз сигарочников, потребовали его роспуска, но получили отказ. Тогда 21—23 марта предприниматели объявили локаут, в результате которого 500 человек остались без работы.

Сама по себе антверпенская забастовка сигарочников не является выдающимся событием в истории европейского рабочего движения того периода. 1871 год был богат классовыми битвами пролетариата куда более значительными: Парижская коммуна и восстания на юге страны — во Франции; кампания за признание Французской республики, движение за 9-часовой рабочий день и грандиозная стачка механиков Ньюкасла — в Англии; мощные стачки текстильщиков — в Испании; механиков и углекопов — в той же Бельгии; общий подъем рабочего движения в Германии.

Однако и сравнительно скромное по масштабам выступление пролетариата в Антверпене заслуживает внимания историков.

Во-первых, антверпенская стачка происходила в стране, тесно соприкасавшейся с Францией в то время, когда там началось величайшее пролетарское движение XIX в. — Коммуна, в стране, где были сильны позиции Международного Товарищества Рабочих, и это, несомненно, нашло свое отражение в стойкости забастовщиков, державшихся с небольшим перерывом полгода и не знавших ни одного случая измены общему делу.

Во-вторых, причина, вызвавшая стачку и локаут, носила отнюдь не экономический характер, хотя дело началось с понижения зарплаты и в дальнейшем в ходе борьбы бастующими выдвигались некоторые требования в отношении зарплаты и условий труда. Основная причина стачки — борьба рабочих за свой профсоюз, основанный сторонниками Интернационала.

Хозяева вели ожесточенную агитацию против стачки и Интернационала, пытались привозить иностранных штрейкбрехеров. Однако в начале июля предприниматели (часть из них согласилась на требования рабочих еще в середине июня) были вынуждены пойти на уступки: признать профессиональный союз, повысить зарплату и удовлетворить некоторые другие условия рабочих (например, платить за освещение в мастерских). Приблизительно 20 июля сигарочники вышли на работу. Однако менее чем через неделю стачка возобновилась, так как предприниматели сделали попытку привезти рабочих из Голландии, надеясь, что те будут работать за более низкую плату. На этот раз стачка продолжалась до 18 сентября и окончилась, судя по скудным газетным сообщениям, победой рабочих. Они согласились выйти на работу на двухнедельный «испытательный срок», по истечении которого забастовка уже не возобновилась.

Весьма важен интернациональный аспект стачки. Антверпенские сигарочники никогда не смогли бы продержаться столь долго и успешно, если бы не помощь как из других городов Бельгии, так и из Англии и Германии. Эта помощь была организована Международным Товариществом Рабочих при личном участии К. Маркса и особенно Ф. Энгельса. Антверпенская забастовка 1871 г. является примером того, как Маркс и Энгельс использовали стачечную борьбу для укрепления связи с рабочими организациями и привлечения их к Интернационалу. Направляя деятельность Генерального Совета и информируя его о положении дел в Антверпене, поддерживая бастующих и помогая им установить связь с Германией, Маркс и Энгельс усиливали позиции и влияние Генерального Совета в Бельгии, что было весьма важно также ввиду активизации в этой стране бакунистов.

Генеральный Совет действовал согласно своей общей тактике в отношении стачек, изложенной Марксом в беседе с корреспондентом американской газеты «The World»¹: регулярно оповещал рабочих и организовал сбор денежных средств. Генеральный Совет уделил антверпенской стачке большое внимание. Вопросы, связанные с ней, обсуждались на заседаниях Совета 4, 11, 18 и 25 апреля, 2 и 9 мая, 13 и 20 июня, 18 и 25 июля 1871 г.

Антверпенских сигарочников поддерживали издававшиеся в Бельгии газеты Международного Товарищества Рабочих: «De Werker» — в Антверпене, «La Liberté» и «L'Internationale»² — в Брюсселе. Эти газеты помещали много материалов о международном рабочем движении, благодаря чему антверпенцы знали о его широком размахе и не чувствовали себя одинокими. Сообщения об антверпенской стачке и о помощи бастующим печатались также в заграничных газетах Интернационала — лондонской «The Eastern Post» и лейпцигской «Der Volksstaat».

Поддержку антверпенцам оказала также Брюссельская секция Интернационала, принявшая 2 мая решение по этому вопросу. В конце июля, под воздействием антверпенской стачки, в Брюсселе тоже началась стачка сигарочников, которая продолжалась свыше двух недель и закончилась победой забастовщиков. В середине сентября «под влиянием общего движения рабочих этой профессии»³ забастовали сигарочники в Генте.

Однако решающее значение для бастующих антверпенских сигарочников имела братская помощь, организованная Генеральным Советом Интернационала во главе с Марксом и Энгельсом по просьбе Антверпенской секции Товарищества.

Вскоре после начала стачки Филипп Кёнен, секретарь газеты «De Werker» и один из руководителей Антверпенской секции Интернационала, направил Марксу письмо, в котором рассказывал о положении антверпенского союза сигарочников и об интригах хозяев против этого профсоюза. «Они создали свое общество..., — писал Кёнен, — и предложили рабочим выбирать: или выйти из профсоюза, или хозяева закроют свои мастерские. Сигарочники все без исключения отказались подчиниться, и это послужило действительной причиной забастовки». Кёнен сообщал также подробности о стачке и просил Генеральный Совет «обратиться к английским рабочим обществам с призывом поддержать антверпенских братьев, так как от исхода этой борьбы зависит будущее рабочего движения и Интернационала в Антверпене»⁴. Кёнен просил Генеральный Совет оказать содействие в получении забастовщиками денежной помощи из Англии, так

¹ «Первый Интернационал в дни Парижской коммуны». М., 1941, стр. 264.

² «De Werker» — еженедельная газета, орган Фламандской секции Интернационала, позднее — Бельгийской социалистической партии, выходила в 1868—1914 гг.; «L'Internationale» — еженедельная газета бельгийских секций Интернационала, выходила в 1869—1873 гг.; «La Liberté» — демократическая газета, выходила в 1865—1873 гг., с 1867 г. — одна из бельгийских газет Интернационала.

³ «La Liberté», 18.IX.1871.

⁴ Центральный партийный архив Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС (далее — ЦПА ИМЛ), ф. 1, оп. 1, ед. хр. 2786.

как приходится обеспечивать пособием 500 человек, и, хотя оно составляет всего 5 франков в неделю, 6 тыс. франков, имеющихся в кассе союза, на это хватить не может.

Письмо Кёнена Маркс получил 29 марта 1871 г. В тот же день он передал письмо Энгельсу, о чем свидетельствует пометка Энгельса на письме. 4 апреля Энгельс в качестве секретаря-корреспондента Генерального Совета для Бельгии сделал на его заседании сообщение о забастовке. Очевидно, Энгельс еще раньше предпринял какие-то действия для помощи антверпенцам, поскольку на том же заседании Генерального Совета председатель Лондонского союза сигарочников Джеймс Кон сообщил, что его тред-юнион ассигновал для помощи антверпенцам 150 ф. ст., а бельгийские рабочие, проживающие в Лондоне, — 20 ф. ст.

Генеральный Совет согласился с мнением Кона, что «долг Совета — помочь», и принял предложение Энгельса о специальном циркуляре, адресованном тред-юнионам. Уже 5 апреля было выпущено в 100 экземплярах воззвание к ним. В этом воззвании генеральный секретарь Совета И. Г. Эккариус кратко излагал историю стачки, сообщал об уже собранных для антверпенцев средствах и от имени Совета обращался к тред-юнионам «с просьбой обсудить, не в силах ли они оказать какую-либо помощь». В своем воззвании Генеральный Совет заявлял: «Дело рабочих не должно потерпеть поражение из-за отсутствия пособия забастовщикам... Успех может быть обеспечен только с помощью рабочих других профессий»⁵.

Согласно постановлению Генерального Совета Эккариус разослал этот циркуляр 70 тред-юнионам Лондона и провинций. С призывом о помощи антверпенцам обратился к английским рабочим также лондонский союз сигарочников. 8 апреля отчет о заседании Генерального Совета с изложением письма Кёнена и решением о помощи антверпенцам был опубликован в газете «The Eastern Post», что явилось дополнительным призывом к английским рабочим. На заседании 4 апреля 1871 г. Генеральный Совет постановил также направить специальные делегации к крупнейшим тред-юнионам Лондона с просьбой помочь антверпенцам.

Энгельс, со своей стороны, 5 апреля послал Вильгельму Либкнехту заметку о забастовке антверпенских сигарочников, в которой обрисовал положение в Антверпене и призвал немецких рабочих прийти на помощь бельгийским товарищам. Одновременно Энгельс писал Либкнехту: «Нельзя ли будет втиснуть прилагаемое в ближайший «Volksstaat»? Именно эта стачка имеет для И[нтернационала] в Бельгии чрезвычайно большое значение»⁶. Заметка Энгельса была опубликована в газете 12 апреля 1871 г.

В тот же день, когда была послана заметка в «Der Volksstaat», Энгельс в письме Кёнену подробно сообщил о принятых Генеральным Советом мерах помощи и о посылке из Англии в Антверпен первых 150 ф. ст. Энгельс писал: «Я почти своим долгом сделать все возможное для антверпенских рабочих, которых я имею честь представлять в здешнем Совете; только, пожалуйста, извещайте меня обо всем, что происходит»⁷. Кёнен выполнил эту просьбу и в течение всего лета информировал о положении в Антверпене Энгельса и Кона, которые в свою очередь передавали эти сведения членам Совета, а через них и при помощи отчетов в «The Eastern Post» — английским рабочим.

В организации помощи антверпенцам приняли также непосредственное участие члены Генерального Совета Кон (который, по-видимому, взял на себя организацию сбора средств в фонд помощи сигарочникам) и Эккариус. Последний посетил 20 апреля заседание Исполкома союза позолотчиков, где сделал сообщение о стачке сигарочников. Позолотчики, несмотря на то что их тред-юнион состоял всего из 27 человек, выделили для

⁵ ЦПА ИМЛ, ф. 1, оп. 1, ед. хр. 2793.

⁶ К. Маркс и Ф. Энгельс. Соч., т. XXVI, стр. 101—102.

⁷ Там же, стр. 101.

Антверпена 1 ф. ст. Примерно в это же время в Антверпен было послано 35 ф. ст. от союзов голландских табачников и сигарочников в Лондоне и еще 3 ф. ст. от лондонских сигарочников-бельгийцев. 26 апреля делегация Генерального Совета во главе с Коном посетила лондонский тред-юнион наборщиков, который ассигновал 15 ф. ст.⁸ 9 мая Кон сообщил Совету, что имеет еще 56 ф. ст. для посылки в Антверпен. До середины июня из Лондона в Антверпен поступило в общей сложности 415 ф. ст., или 40 375 франков, собранных 12 английскими тред-юнионами⁹, причем некоторые из этих тред-юнионов (лондонские союзы английских и бельгийских сигарочников) оказывали помощь по два-три раза. В начале июня 37 ф. ст.¹⁰ (925 франков) было послано антверпенцам сигарочниками Ливерпуля¹¹. Лондонские сигарочники в апреле направили в Антверпен своего секретаря, а в июне — делегацию. Эти эмиссары на месте выясняли условия борьбы и размеры необходимой помощи.

Несмотря на значительные суммы, посланные в Антверпен из Англии до середины июня, сбор средств, согласно выраженной английскими рабочими готовности, о чем 13 июня сообщил Генсовету Кон, продолжался. Всего до конца июля английские рабочие (а также и иностранные рабочие в Англии) собрали для антверпенских забастовщиков более 630 ф. ст. (почти 15 775 франков) — весьма значительную сумму. Эти деньги были выделены 29 рабочими обществами, принадлежавшими к Интернационалу. В большинстве своем это были тред-юнионы Лондона, но в помощи антверпенцам приняли участие и 10 союзов из провинции: 7 из Ливерпуля, 2 из Лейстера и 1 из Манчестера. Сигарочникам помогали рабочие самых различных профессий: табачники, корзинщики, каменщики, портные, бондари и другие. Самые крупные взносы были сделаны сигарочниками Лондона (350 ф. ст.) и Ливерпуля, бельгийскими сигарочниками в Лондоне (31 ф. ст.), трепальщиками льна (20 ф. ст.) и наборщиками (15 ф. ст.)¹². Подробные сообщения Эккарнуса и Кона о ходе борьбы сигарочников, сборе в Англии денег для помощи стачечникам, борьбе против привоза штрейкбрехеров, об интернациональной рабочей солидарности регулярно печатались в «The Eastern Post».

Как мы видим, английские рабочие с энтузиазмом откликнулись на призыв Генерального Совета. В свою очередь, когда началась крупная стачка механиков Ньюкасла, английские тред-юнионы через лондонский союз сигарочников обратились к сигарочникам Антверпена с просьбой воспрепятствовать вербовке штрейкбрехеров в Бельгии, что и было выполнено с большим успехом¹³.

Помощь антверпенцам приходила не только из Англии, но также и из Германии и Голландии. Еще в апреле были получены 230 франков из Амстердама и 168 франков из Альтоны¹⁴. Конечно, эта помощь была неизмеримо меньше английской, но надо учесть, насколько слабее и беднее были там в то время рабочие союзы. К тому же Энгельс 5 апреля предупреждал Кёнена, что «немецкие союзы едва ли будут в состоянии дать ссуду, так как война, вероятно, разорила их»¹⁵. Несмотря на это, Энгельс 5 мая послал В. Либкнехту еще одно письмо с просьбой помочь Антверпену деньгами, а также пропагандой стачки в газете «Der Volksstaat».

Немецкие рабочие не смогли поддержать бельгийских товарищей деньгами, но помогли им в устройстве на работу. В июне сигарочники Гамбурга

⁸ Протокольная книга Генерального Совета Международного Товарищества Рабочих (далее — Протоколы Генсовета). — ЦПА ИМЛ, ф. 21, ед. хр. Q 68/5, л. 376.

⁹ «The Eastern Post», 17.VI.1871.

¹⁰ По другим сведениям — 25 ф. ст.

¹¹ «De Werker», 11.VI. 1871.

¹² «The Eastern Post», 22, 29.VII.1871.

¹³ «La Liberté», 19.VII, 13.VIII.1871.

¹⁴ «The Eastern Post», 29.IV.1871.

¹⁵ К. Маркс и Ф. Энгельс. Соч., т. XXVI, стр. 101.

нашли в своем городе работу для 30 антверпенцев¹⁶. В июле то же сделал Всеобщий германский союз сигарочников¹⁷. Под влиянием событий в Бельгии в июле — августе в Германии прошли крупные стачки сигарочников в Берлине, Штутгарте, Брауншвейге, Киле, Магдебурге и других — всего в 14 — городах. Наиболее существенными вопросами при этом были вопросы об организации союзов, фондов помощи бастующим и совместной борьбы с наступлением предпринимателей¹⁸. Совпадение этих выступлений немецких рабочих во времени и задачах с антверпенцами, учитывая осведомление через «Der Volksstaat» и союзы сигарочников Лондона и Антверпена, свидетельствует об их пролетарской солидарности. Кроме того, немецкие сигарочники, несмотря на свое тяжелое положение, отказались ехать в качестве штрейкбрехеров в Антверпен.

Безуспешной была и вербовка штрейкбрехеров в Голландии. В середине апреля хозяева мастерских привезли из Голландии 30 рабочих, но в конце месяца все они уехали обратно, и проезд их пришлось оплатить предпринимателям¹⁹. Вторично такая попытка была предпринята в начале июня с теми же результатами²⁰, а в конце июля — начале августа провалилась и третья попытка²¹. Для противодействия мероприятиям антверпенских предпринимателей и совместной борьбы с фабрикантами между союзом нидерландских сигарочников и бельгийскими союзами были установлены непосредственные связи²².

Несколько больше хозяевам повезло с вербовкой штрейкбрехеров во Франции. В начале мая удалось привезти 25 рабочих с закрытых немецкими оккупационными властями бывших государственных мастерских в Страсбурге и Лиле. Однако через месяц 16 рабочих покинули антверпенские мастерские²³.

Таким образом, антверпенская стачка сигарочников имела большой международный резонанс и оказала при этом влияние на рабочее движение в соседних странах. В ходе ее значительно окрепли интернациональные связи бельгийских рабочих. Эта стачка привела к укреплению братской пролетарской солидарности и совместным действиям рабочих пяти стран: Бельгии, Англии, Германии, Голландии и Франции, организованным с помощью Генерального Совета Интернационала. Организация помощи антверпенцам укрепила связи Генерального Совета с бельгийским рабочим движением и позиции Интернационала в нем. В частности, установив связи с Кёненом, Маркс 8 апреля 1871 г. поместил в «De Werker» опровержение клеветнических выпадов газеты «Paris-Journal» против Интернационала²⁴.

Деятельность руководимого Марксом и Энгельсом Генерального Совета Интернационала по организации помощи антверпенским сигарочникам показательна для повседневной борьбы великих вождей пролетариата за консолидацию его сил и объединение вокруг Международного Товарищества Рабочих.

¹⁶ «The Eastern Post», 17.VI.1871.

¹⁷ «La Liberté», 19.VII.1871.

¹⁸ «Der Volksstaat», 30.VII.1871; «La Liberté», 12.VIII.1871.

¹⁹ Протоколы Генсовета, 25.IV.1871.— ЦПА ИМЛ, ф. 21, ед. хр. 68, л. 373.

²⁰ «The Eastern Post», 17.VI.1871; Протоколы Генсовета, 13.VI.1871.— ЦПА ИМЛ, ф. 21, ед. хр. Q 68/5, л. 396.

²¹ «La Liberté», 26.VII, 11.VIII.1871.

²² «La Liberté», 2.VIII.1871.

²³ «La Liberté», 12.V.1871; Протоколы Генсовета, 13.VI.1871.— ЦПА ИМЛ, ф. 21, ед. хр. Q 68/5, л. 397.

²⁴ См. К. Маркс и Ф. Энгельс. Соч., т. XIII, ч. II, стр. 280.